

Información facilitada por una señora asturiana de 45 años. Antifascista sincera, con muchas incomprensiones. Los medios en que ella se ha desenvuelto y todas sus relaciones "han sido exclusivamente de gente de derechas". No conoce más que cosas de tipo general, y en muchas ocasiones rehuye la conversación.

ACTITUD DEL PUEBLO ESPAÑOL ANTE LA GUERRA ANTIHITLERIANA.—Todas las naciones españolas salvo una minoría insignificante de falangistas desean la victoria de los aliados. Hay una gran confianza, más que confianza seguridad en la derrota hitleriana. Todo el mundo oye las partes de guerra de Londres y Moscú, por radio, y esto apenas si está perseguido pues hoy el que quiera sea de derechas o izquierdas puede comprar un aparato y oírlo. Es claro que está prohibido oír estas emisiones pero en la práctica no se toman medidas para evitarlos. Lo único que ocurre es que cuando los partes aliados reflejan grandes victorias sobre los nazis se empiezan a oír ruidos e interferencias y no hay modo de oír los partes. Luego las noticias se corren de boca en boca y además circulan hojitas clandestinas escritas a maquinas entre las personas de confianza con los partes aliados. Se conocen las recientes victorias soviéticas que han producido un gran júbilo entre todo el pueblo y han dado claras perspectivas para la derrota de Hitler. También producen gran alegría las noticias sobre el desembarco aliado en el Norte de África, pero no se abrigaba ninguna ilusión de que después fueran a desembarcar en España o a abrir el segundo frente desde allí, pues existe la opinión general de que el segundo frente será abierto por el Norte de Francia. Las victorias soviéticas producen gran alegría, especialmente en los sectores populares, pues la gente de derechas aunque los recibe con alegría por cuanto son durísimos golpes infligidos a los nazis, causan cierto desasosiego por cuanto son logrados por el Ejército de un Estado soviético que tiene implantado el comunismo. De todas maneras la gente de derechas se alegra de estas victorias, pues así macho hoy el sentimiento de odio a Hitler que el recelo que pudieran causar estas victorias.

Los partes nazis no los cree nadie, pues no tienen más remedio que incurrir en contradicciones al no poder ocultar totalmente las derrotas sufridas en el Frente Oriental.

Cuando el avance alemán en Rusia al inicio de la guerra se contaba por toda España que Inglaterra estaba traicionando a Rusia al no prestarle ninguna ayuda pero después esta opinión cambió ya que si no hubiera sido por el material de guerra tan enorme que le enviaron los aliados a la Unión Soviética esta hubiera sido derrotada y realmente los rusos empezaron a detener a los alemanes cuando empezaron a recibir ayuda aliada. Dice que esta opinión la ha oído exclusivamente de a gente de derechas entre las que esta muy extendida esta opinión.

Con Inglaterra y Estados Unidos hay algun descontento por su tardanza en abrir el segundo frente, pues la gente se pregunta a que esperan para desembarcar. Toda la gente de derechas, todos los ricos españoles, el clero que es respete en su inmensa mayoría, el Ejército en masa y la inmensa mayoría de los oficiales y generales, y naturalmente todo el pueblo desean la victoria aliada. El triunfo de Alemania no lo desean más que los falangistas y aun estos no todos, pues hay muchos que estan descontentos y solamente siguen a Alemania y continúan totalmente apegados al regimen, los que están enchufados y disfrutando de buenos puestos.

SOBRE EL PELIGRO DE ENTRADA EN LA GUERRA.—El pueblo español se dá perfecta cuenta del peligro de entrada en la guerra al lado del Eje. Tanto es así que se espera de un momento a otro vernos envueltos en la guerra, ya que Franco es un nigo te de Hitler y esta tratando por todos los medios de meter a España en la guerra. En España la impresión general es que España será lanzada a la guerra y en un plazo muy breve. Si todavía no ha sido lanzada a ella es por la oposición y el descontento del pueblo y sobre todo por la oposición de los generales del Ejército. Se comenta mucho en España que cuando el desembarco aliado Franco recibió ordenes de Hitler de meter a España en la guerra y reunió a todos los generales. Estos le expresaron en su inmensa mayoría que no estaban de acuerdo.



CONTRADICCIONES. - La informante insurre en contradicciones, pues no establece ninguna diferencia entre los falangistas, totalmente entregados a Hitler y a la gente que apoyó a Franco y que ahora está contra él. Y aun cuando ella reconoce estos cambios, y la lucha, la oposición de los ricos, conservadores y gente de derechas, su sectarismo le impide establecer diferencias políticas entre ellos, y los considera a todos unos.

Sin embargo a lo largo de toda su conversación se refiere insistentemente a que las derechas españolas y en general la inmensa mayoría de la gente que antes apoyó a Franco ahora está que echa humo contra él, pues Franco y Falange -dice textualmente ella- castigan a todo el mundo, derechas e izquierdas. Las multas se imponen derechas e izquierdas, los arruinan a impuestos, les fastidian en sus negocios, les hacen la vida imposible, no pueden hacer negocios y por eso están deseando que caiga Franco.

Los requetés y los falangistas no se pueden ver y tiene frecuentes broncas motivadas por que los que gobiernan son los falangistas y los requetés también quieren gobernar desplazando a Falange y estableciendo la monarquía.

CIERO. - El clero en su inmensa mayoría está contra Hitler y contra Franco, pues son casi todos los requetés y participan por tanto de sus opiniones políticas, es decir es el deseo de arrojar a Falange y establecer una monarquía tutelada por Inglaterra, acabando con la sucesión al Aje.

EJERCITO. - Los soldados no hay que hablar, dice. Están muertos de hambre, mal tratados y con la amenaza constante de ser enviados a la guerra y están todos con los generales en su inmensa mayoría no pueden ver a los falangistas y se muestran decepcionados diciendo que para eso no se levantaron ellos, y que es todo un timo, que de su esfuerzo se han aprovechado unos aventureros que han buscado una solución al problema español de tipo alemán y en desacuerdo con los intereses de España. Son partidarios de la monarquía de acuerdo con Inglaterra.

UNION NACIONAL. - La informante no conoce la política de Union Nacional y al principio se manifiesta rotundamente contra ella. Cuando se le explica minuciosamente la acepta y dice que eso sería muy bueno, pero que en España no se puede conseguir. Dice, mire Ud, la gente de izquierdas no puede ver a la de derechas. Es muy cierto que la gente que antes estuvo con Franco casi toda está contra él. Es cierto también que quieren acercarse a las izquierdas y ahora establecer relaciones amistosas, pero los de izquierdas no tragamos, y no los dejamos acercarse a nosotros. Lo que nosotros les decimos a ellos y en nuestras conversaciones sobre este problema es así, que ahora quieren acercarse a nosotros y escurrir el bulto, pero eso no es por que estén con nosotros, sino por que ven perdida la cosa y que nosotros no los queremos. Que ellos son culpables de lo que ha pasado y no pueden eludir su responsabilidad, y que como si vienen con nosotros es por que ven perdida la cosa, esa es buena señal de que no nos hacen falta. Además existe muy desarrollado el espíritu de venganza y si alguna gente de derechas nos ayuda ni le correspondemos, pues no queremos tratos con esa gentuza. Yo he tenido tratos con ellos por que toda mi familia es de derechas, pero ahora que estoy aquí, para mí como si no tuviera familia, para mí están muertos.

Entre las izquierdas, si hay muchísima unidad, pero unidad con la gente de derechas nadie la quiere. Claro que si a todo el mundo se le pudiera explicar los objetivos de este movimiento de unidad como me lo ha hecho Ud, ami, la gente de izquierdas comprenderían su justeza y lo aceptarían, pero hoy eso no puede hacerse, la prueba es que yo en España a nadie le he oído hablar de eso.

SALIDA A LA SITUACION. - Condicionada a la salida de la guerra. Hasta en los aliados no ganan la guerra en España no puede hacerse nada. Por tanto la salida a la situación se encuentra en la victoria aliada. Después caerá Franco, pues está claro que la derrota de Hitler supone la caída inmediata de Franco, pero esto y por quien será subsistido esta condicionado a los deseos de Inglaterra. Allí se piensa lo siguiente. Los aliados ganan la guerra y cae Franco, y entonces si Inglaterra quiere monarquía establecerá, y si le parece mejor la República establecerá la República, pero siempre controlada y establecida por los Ingleses.

Su opinión es que no vendrá la República a España sino que al acabar



Primero por que España no tenía material de guerra, segundo porque no tenía hombres en condiciones para combatir ya que estaban hambrientos y mal equipados, en tercer lugar porque el pueblo no quería la guerra y podía estallar una revolución y por último, porque ellos (los generales) no querían guerra ni estaban dispuestos a combatir a favor de Hitler.

Fue a raíz de esta reunión dice la informante que se hicieron una serie de cambios en los mandos del Ejército, cuya significación ella no conoce ni ha oído comentar.

En España se comenta que la entrada en la guerra, dice espontáneamente, es la muerte, la ruina, la destrucción mas espantosa de España. Hay un odio tremendo a la entrada en la guerra. Nadie, absolutamente la quiere, ni aún muchos falangistas que están descontentos por supeditación a Alemania. Solo quieren la guerra unos cuantos cjalados y aventureros que gracias a la ayuda y el sosten de Alemania están chupando del bote.

Las derechas, los requetes, los ricos no quieren la entrada en la guerra de ninguna de las maneras, porque saben que eso es la ruina de España, y porque además son anglofilos que odian a Alemania. Tanto es así que toda la gente de derechas con quien yo he conversado -dice textualmente la informante- decían que ellos no se dejarían llevar a la guerra. Como de entrada de España en la guerra ellos sabotearían las ordenes de movilización, no se presentarían en los cuarteles y se irían al monte, haciendo frente a cualquier intento franquista de sa- niación extendida entre la gente de derechas. No secundar las ordenes de moviliza- ción y huir al monte.

La actitud de la gente de izquierdas es distinta, aunque yo conozco muy poco de esto porque en Asturias la gente de izquierdas que esta en libertad se puede contar con los dedos de la mano y estan vigilados y no se atreven a hablar. Pero por lo que yo conozco, la opinión entre la gente de izquierdas es la de incorporararse, empuñar las armas, y como existe la impresión de que los oficiales y generales resistirían a una declaración de guerra por parte de Franco los soldados les secundarían levantándose contra Franco y pasándose en masa a los aliados. Entre la gente de izquierdas dice, nadie habla de no presentarse a las ordenes de movilización, sino de incorporarse al Ejército, y aprovechar las primeras conjunturas para levantarse sobre todo aprovechando cualquier intento de resistencia por parte de las derechas y sobre todo de los generales aliadofilos que son la inmensa mayoría. Por lo que ella dice entre la gente de izquierdas existe la impresión de que es muy difícil oponerse por si solos, porque no tienen armas, porque no hay armas, y lo que hay que hacer es aprovechar cualquier resistencia que hagan las derechas y los generales.

España entrará en la guerra por mandato de Hitler, pues sino no entraría ya que la situación es catastrófica hasta el extremo de que las últimas quintas incorporadas tuvieron que ser devueltas a sus casas porque no había suficientes cuarteles, ni comida, ni armas para ellos.

La opinión personal de la informante, es que si la entrada en la guerra produce habrá una revolución encabezada por los generales descontentos y el Ejército y secundada por el pueblo y que éstos es el motivo por el que Franco todavía no se ha atrevido a meter a España en la guerra.

SOBRE EL SEGUNDO FRENTE. - Todos los españoles tienen un gran deseo de que sea abierto. Existe la consigna, dice ella, sin que pueda concretar más de que en cuanto los aliados pisen en España o corten la frontera de Francia a los alemanes levantarse todo el mundo en masa a favor de los aliados y sublevarse contra Franco.

La gente de derechas permanece en sus casas dice ella, sin hacer nada a favor de los aliados, ni de Franco. Y los falangistas hablan abiertamente, públicamente, de que si se abre el segundo frente, liquidaran toda la gente de izquierdas de puedan, fusilaran a los presos y luego se atrincherarían en Oviedo para morir matando. La perspectiva de los falangistas parece ser que la apertura del segundo frente es la derrota de Hitler y Franco, pero que venderán caras sus vidas y se llevarán por delante a toda la gente que puedan.



la guerra los ingleses implantarán una monarquía y como el pueblo ya está harto de sufrir, seguramente la aceptaría y no traería de forma ninguna jamás para establecer la República. La gente de derechas confía pues, en que la solución de la situación actual está en la victoria aliada y después "en lo que quiera Inglaterra."

PROPAGANDA FALANGISTA.- Ante mis preguntas contesta que efectivamente Falange está recrudeciendo terriblemente su propaganda de que la victoria aliada supone el establecimiento del comunismo en Europa pero según la informante esto no hace mella en la gente de derechas, pues aunque el avance ruso les causa cierto desasosiego, tiene la seguridad de que la salida de la guerra será la Monarquía para España por la actitud de Inglaterra en quien tienen puestas todas sus esperanzas. El fantasma del comunismo dice la informante está ya muy visto y las derechas dicen que ya les engañaron una vez y no les engañan dos, que peor comunismo que el que han impuesto los nazis y Falange no lo hay.

AYUDA AL EJE.- División Azul.- Sobre esta cuestión conoce pocas cosas. Dice que al principio se apuntaron muchos voluntarios. Unos falangistas, pensando que aquello iba a ser coser y cantar, otros de izquierdas desesperados para pasarse a los rusos. Pero ahora no hay voluntarios, pues incluso los que estaban apuntados se niegan a ir. Ahora se rumorea que se los llevan camuflados incluso de los cuarteles, pero que yo no conozco realmente es verdad.

Hablo del Decreto sobre la División Azul y no se deja terminar. Contesta airada. "Pero eso es una vergüenza!" dice textualmente con indignación. Eso es una traición de Inglaterra por que ese decreto es una declaración de guerra a los aliados. Además Inglaterra ha estado diciendo a los españoles "En tanto la D. Azul sea de voluntarios nosotros no haremos nada, pero en cuanto vayan unidades del ejército a combatir a Rusia nosotros no lo consentiremos. Aunque espera pues Inglaterra. ¿No ven que eso es una declaración de guerra?"

A continuación dice que en España se rumorea que están cogiendo contingentes de aliados a la División Azul para enviarlos a Marruecos español y que hay mucho miedo por que todo el mundo piensa que si los envían allí luego los utilizarán para atacar a los aliados en el Norte de África.

Dice que los vuelven de la D. Azul con unos chalados por que vienen diciendo que allí les trataban muy bien y obtuvieron grandes victorias. Todos estos elementos desde luego eran falangistas foribundos.

TRABAJADORES A ALEMANIA.- Dice textualmente. Han ido muchos, pero de Asturias no ha salido ningún voluntario. De Asturias han ido pocos, pero los que hayan ido habrán salido forzados. No conoce más de esta cuestión.

LA DEL PUEBLO.- La gente ha perdido mucho el miedo y critica abiertamente el régimen. Se hacen muchos chistes, pero de ahí no se pasa. Otras cosas no se pueden hacer. Hoy no se puede pensar en protestas y mucho menos en asaltos a panaderías, etc.

Más tarde reconoce que la Felguera, ha habido una huelga de brazos caídos y los mineros obtuvieron aumento en el racionamiento. Dice. Si pero es que eso era una cosa tan justa que no se podían negar a ella, pues los mineros muertos de hambre no producen.

También reconoce que se producen frecuentes protestas en las colas por parte de las mujeres, pero su opinión y se cierra en banda es que no se puede hacer nada. Sin embargo cuando le hablo del envío de viveres a Alemania dice:

GUERRILLEROS.- Hay muchísimos guerrilleros en el monte de Asturias que están dirigidos por el Comandante Flores, un héroe de tipo popular, que cuenta con el cariño y la admiración de todos los asturianos. Yo no conozco esas concretas, pero se que tienen mucho armamento, disfraces de requetés y guardias civiles y no dejan de dar audaces golpes.

En estos últimos tiempos parece que se han dedicado a volar y asaltar los trenes que marchaban con viveres para Alemania, especialmente esto ocurre en las cercanías de la frontera con Francia. Ahora los viveres se mandan más por barco, pues los trenes o son asaltados en España o los asalta el pueblo francés. No da más datos.



ACTIVIDADES ILEGALES. - Dice que este invierno pasado en Gijón se repartieron muchas hojas clandestinas y se hablaba que habían sido arrojadas por un avión. No sabe que decían, únicamente que atacaban a Franco. También se sabe que funciona una emisora clandestina llamada Radio Pirineos, pero ella no la ha oído.

Su opinión es que no hay organizaciones ilegales de ningún género o al menos ella por los círculos entre los que se ha movido no conoce nada.

SITUACION DEL PUEBLO. Racionamiento. - Es una miseria y el pueblo se muere materialmente de hambre. El racionamiento es muy irregular. El mes antes de embarcar ha sido el mes que más aceite han dado y no dieron más que tres cuartos de litros en todo el mes. Ahora a lo mejor están dos meses sin dárselo. Carbanzos hace un año que no reparten. Arroz la última vez que repartieron fue cien gramos por persona. En general el racionamiento consiste en medio litro de aceite al mes por persona, medio kilo de judías y alguna otra cosilla.

Los precios son fabulosos. El kilo de pan vale, doce pesetas. el litro de aceite de treinta a treinta y cinco y el kilo de azúcar a 26 ptas, todo ello cuando se tiene la suerte de encontrarlo. Este invierno se ha estado vendiendo las lachugas, hoja a hoja y cada hoja valía 30 ctms.

H. 25 2 1943.

